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引言

　　三民高中位於蘆洲區，是一所完全中學

，教師會理事長由劉世亮老師擔任。本校教

師會曾經盛極一時，但因為內部成員理念不

同或是教師會內部成員個人行為問題，使得

本校教師會出現經營上的問題。世亮老師承

接教師會之後要如解決這樣的問題，把校教

師會在經營出一番新的面貌，以下將訪問重

點呈現給各位會員：

教師會成立與轉折

　　三民高中教師會成立於民國八十四年。

創立初期，教師會核心成員有共同的目標，

為了順利推展會務，理事會開會次數頻繁；

當時教師會有六個小組，會務辦公室有幹部

輪流執勤；各學年的辦公室也都有幹部，可

以隨時掌握每位會員所提的意見。當時校長

是張再興校長，教師會與校長及行政同仁互

動良好，雙方在加乘效果之下，當時的教師

會活力十足，對於校務推動及提升教師工作

環境有許多重要的貢獻。

　　教師會傳成來到第六屆時出現了重大的

轉折！首先，因為教師會幹部因理念不和組

織內的幹部產生意見分歧及出走。當時教師

會有一些較資深的會務幹部把會務辦公室私

人化，這樣的做法沒有得到大部分成員的認

同，事件發生造成內部問題。當時的教師會

對於這件事沒有及時危機處理，埋下了教師

會人氣流失的禍因。

　　三民高中教師會在劉世亮老師接任後，

對於教師會過往所遺留下來的過往，採取以

和為貴的做法，他表示，教師會辦公室私人

化的狀況也只剩下少數幾位同仁，在人事新

陳代謝過程中，幾年內，這樣的狀況將獲得

改善。目前，他能做的就是盡力完成校內會

員及教師重視的事情，且是教師會有能力去

做的事情。
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組織經營

　　三民高中教師會理事會一年召開二次，

由於幹部的共同時間較沒有交集，因此利用

星期四午休時間開會。三民高中理事長任期

二年，透過會員全體圈選出理事後，再由理

事推選出理事長。各年級辦公室都有會務幹

部，因此會務可透過這些幹部將訊息提供給

每一位會員。

　　因為會員大部分有家庭，對教師會的需

求也比較傾向和教育工作有關，因此，教師

會的聯誼活動大部分以校內活動為主。例如

為會員舉辦教師免費體檢、和部分廠商舉辦

校內活動，或是利用段考後的下午進行活

動。

　　教師會目前和學校行政同仁、校長的互

動狀況良好。(請老師舉例說明)

　　目前三民高中教師會組織經營所遇到的

難題是高中部的較少加入，男性老師加入教

師會較少，且由於過去教師會的核心幹部的

個人行為問題，讓部分教師對教師會有所排

斥；另外，有於教師會先天體質問題——無

差異化，會員與非會員之間沒有明顯的差異

化，因此有些教師覺得沒加入也不會有任何

的損失。

　　世亮老師表示：以前學校在寒暑假期間

，老師要到校執勤。教師會在鐘榮隆老師的

時代，對於這條規定進行深入認識後，終於

向學校提出取消寒暑假老師到校輪值的規定

，經過全校教職同仁深入討論後終於通過。

對於教師會努力為全校伙伴提升改善工作環

境的同時，有些夥伴確解讀為，不加入教師

會也可以得到同等的報酬。

　　世亮老師認

為，教師會現階

段應該積極的從

可以處理的事情

著手。例如最近

校園停車收費問

題、高中部與國

中部的畢業典禮舉行、巡堂的不合理等方面

著手。用心去解決這些教師關心的事情，讓

學校老師重新感受教師會的重要與幹部的用

心，慢慢爭取更多會員的認同。

世亮老師表示學校教師較為保守，對於教育

相關的許多議題，除非是切身相關，大部分

的議題雖然關心但較沒有行動參與。
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結語

　　本次主題專訪發現，組織發展過程有他

自己的生命起伏。組織的運作集合眾人的智

慧與力量，組織的運作過程會呈現出內部眾

人的集體思維。「搭便車」問題是教師組織

先天上的問題，但從另外一個角度，因為有

一群人願意投入時間和精神，以及一群忠實

的支持者所凝聚出的力量，而這股力量足以

為大部份的教師改善他們的工作環境，也才

有人有機會搭便車；反之，若是現在的大部

會教師會會員都和那些聰明的搭便車人士一

樣的心態，全部都不加入教師會，那教師會

組織有如今好不容易才累積起來的力量嗎？

有能力為大家爭取更多友善的工作環境嗎？

屆時，還有便車可搭嗎？

　　本次訪問中也看到在組織運作過程中，

當有不利組織運作的條件出現而未能及時補

救時，將要付出相當的時間與心力才能扭轉

局勢。


